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СЛУЖУ РОССИИ И МЧС!

Уже снят режим чрезвычайной ситуации на Дальнем Востоке. Уже начали затягиваться нанесенные стихией 

раны и на земле, и в душах людей. Тревога остается: в окна дальневосточников настойчиво стучится 

первый снег. А значит, тем из пожарных и спасателей, кто остался помогать людям в Амурской области, 

Хабаровском крае и в Еврейской автономной области еще не до отдыха. Наши ребята сегодня заняты 

работой малозаметной, но крайне необходимой: расчищают подворья от мусора, помогают завозить дрова 

и продукты на зиму. Да мало ли еще что нужно в эти дни людям, которые пережили страшное наводнение и 

готовятся к суровой дальневосточной зиме. Не дать им остаться наедине с рутинными заботами – вот, что 

сегодня наиболее важно. И дело наше – самое что ни на есть благодарное.

Кстати, символом сердечной признательности дальневосточников спасателям МЧС России стал памятник, 

открытый 24 октября чрезвычайным министром Владимиром Пучковым и губернаторами всех субъектов 

ДФО. Недаром местом его установки стала уже вошедшая в историю Мылкинская дамба, где развернулось 

драматичное противостояние людей и стихии.
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Дмитрий Медведев встретился
с пострадавшими от наводнения

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ Правительства России Дмитрий Медведев посетил поселок Менделеева в Ленинском округе Комсомольска-на-Амуре. Он устроил 

импровизированный прием граждан прямо в школьном дворе.

Поселок Менделеева сильно пострадал во 

время наводнения осенью этого года. Изна-

чально планировалось, что премьер осмотрит 

одну из школ района, которая раньше служила 

эвакуационным пунктом, но в этом году сама 

была полностью затоплена.

В итоге Медведев устроил импровизиро-

ванный прием граждан прямо в школьном 

дворе. У жителей поселка, который и до зато-

пления находился не в лучшем состоянии, на-

копилась масса вопросов представителям вла-

сти. В ходе беседы премьер, губернатор и ряд 

федеральных министров успели разъяснить 

людям, как действовать в случае, если пра-

ва собственности на затопленное имущество 

не доказаны, что будет с дамбой, с питьевой 

водой, социальными выплатами и так далее.

Председатель Правительства России подо-

шел к людям и поинтересовался их настрое-

нием. «Поднимаемся», — практически хором 

ответили жители Менделеева. «Молодцы, вы 

выстояли. Конечно, беда большая была. Ну, 

сейчас навалимся все, — сказал Медведев. — 

Вот я почти все правительство привез. Будем 

заниматься восстановлением». В тот момент 

рядом с ним находились вице-премьер Юрий 

Трутнев, глава МЧС Владимир Пучков, ми-

нистр по развитию Дальнего Востока Алек-

сандр Галушка, глава Минтруда Максим То-

пилин, глава Минтранса Максим Соколов 

и другие чиновники.

Люди просили Медведева помочь не про-

сто восстановить поселок, «а чтобы он про-

цветал». «Вот это точно — восстанавливать 

все как было нельзя, надо делать лучше, — со-

гласился премьер. — Иначе никакого смысла 

нет. Тут и раньше не рай был, это я понимаю. 

Поселок строили давно, я вижу, какие здания». 

«А нам нравится», — не согласились жители. 

«И мне нравится тоже, но нужно делать кра-

сивее», — уступил Медведев.

Самым больным вопросом для людей было 

отсутствие возможности получить компенса-

цию из-за того, что документы на собствен-

ность были не в полном порядке. Одна из жи-

тельниц рассказала премьеру о своей ситуации. 

У ее семьи был участок, на котором они воз-

водили капитальный дом. Сама же семья жила 

во временной постройке, возведенной на том 

же участке. Разумеется, прописан там никто не 

был. Более того, так как строительство капи-

тального дома не было завершено, на него не 

были оформлены документы собственности.

В результате местные власти отказали 

женщине в выплате всех компенсаций, а со-

ответствующее обращение суд оставил без 

рассмотрения. Медведев все же настоятель-

но рекомендовал пострадавшей добиваться 

справедливости через суд. Тем не менее он по-

просил губернатора Вячеслава Шпорта взять 

этот случай на особый контроль. «Людей надо 

понять. Там какая-то “серая зона”, ее заявле-

ние осталось без движений. Надо помочь», — 

сказал Медведев, попросив женщину оставить 

все свои координаты.

Не менее важным стал вопрос о защит-

ной дамбе, и что с ней делать в дальнейшем. 

«Мы ехали к вам. Угроза-то не ушла, — про-

комментировал Медведев. — Начнется весна, 

климат меняется, к сожалению, и неизвестно, 

что будет в следующем году. Поэтому все, что 

есть пока, оставим». Медведев добавил, что, 

разумеется, будут строиться и более капиталь-

ные сооружения.

Губернатор в свою очередь рассказал, что 

местные власти готовят два проекта по строи-

тельству защитных сооружений для двух наи-

более уязвимых городов — Комсомольска-на-

Амуре и Хабаровска. «Они у нас есть в расчете, 

и дамба здесь, в Менделеева. Сейчас как раз 

готовятся расчеты по ней. Будем начинать 

строить прямо сейчас», — пообещал Шпорт.

Люди волновались, что будет с их комму-

нальными удобствами — газом, канализацией, 

питьевой водой. Многие жители жаловались, 

что в результате наводнения в некоторых до-

мах канализация поднялась до второго-тре-

тьего этажа. С питьевой водой тоже возникли 

проблемы, газификации района люди ждут 

уже много лет. «Насчет газа — это отдельная 

тема. У вас что сейчас в планах?»— обратился 

Медведев к губернатору края. – «Будет газифи-

кация, у нас предусмотрено в Комсомольске-

на-Амуре», — ответил Шпорт.

Медведева такой ответ не устроил, и он 

начал допытываться, в какие конкретно сро-

ки голубое топливо придет в дома людей. По 

словам главы региона, программа рассчита-

на до 2018 года. Что же касается воды, то, по 

данным губернатора, трубопроводная систе-

ма устарела, и трубы тоже придется менять.

Воспользовавшись присутствием боль-

шого количества высокопоставленных чи-

новников, люди пожаловались и на другие 

проблемы, которые, как оказалось, в го-

роде не решались десятилетиями. Здесь на 

первом месте оказался капитальный ремонт 

зданий. Практически каждый второй жи-

тель помногу лет ведет неравный бой с си-

стемой ЖКХ. «По двадцать с лишним лет 

нет капремонта в подъездах, — выкрики-

вали люди. — Пятиэтажки ни разу не ре-

монтировались».

В результате Дмитрию Медведеву едва ли 

не самому пришлось записывать адреса та-

ких домов.

В ходе поездки в Комсомольск-на-Амуре 

премьер-министр также дал поручение рас-

смотреть вопрос об индивидуальных тарифах 

для пострадавших граждан. В ходе общения 

затронули проблему, связанную с оплатой за 

электроэнергию, которая затрачивается на про-

сушку помещений тепловыми пушками.

Глава правительства предложил решить 

вопрос, связанный с адресной материальной 

помощью тем пострадавшим, которые исполь-

зуют такой метод просушки помещений, а так-

же решить вопрос с тарифами.

«Я думаю, этот тариф мы не будем дер-

жать постоянно, это неправильно. Но на мо-

мент восстановления можно тариф попробо-

вать как-то индивидуально отрегулировать. 

Ну, во всяком случае, проработать его, но 

чтобы ФТС не затягивало с этим», — ска-

зал Медведев.

Подготовил Анатолий Михайлов 
по материалам «РИА Новости»
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— Дмитрий Иванович, вы занимали различные 

командные должности в войсках, в том числе во 

время Великой Отечественной войны. Вспомни-

те, когда и при каких обстоятельствах впервые 

узнали о существовании гражданской обороны?

— Да, за долгую военную службу мне довелось 

побывать на многих командных должностях. После 

окончания Могилевского стрелково-пулеметного учи-

лища в июне 1941 года я до конца войны находился на 

фронте. В горячих боевых схватках с коварным врагом 

проходила и закалялась моя лейтенантская молодость. 

Последовательно занимал должности командира взво-

да, роты, батальона на Ленинградском и Прибалтий-

ском фронтах. Вместе с боевым опытом приходило 

умение твердо управлять первичными тактическими 

подразделениями. Я быстро понял и глубоко осознал 

одну простую солдатскую истину: мужество солдат 

и офицеров подразделения, части, соединения начи-

нается с мужества и решительности в действиях коман-

дира взвода, роты, полка, дивизии… Это понимание 

обязывало постоянно проявлять личную отвагу, стой-

кость, выносливость, быть строгим и требовательным 

к подчиненным, но прежде всего — к себе. Принцип 

был такой: «Делай все, как я». Ему и старался следо-

вать в дальнейшем.

О Гражданской обороне СССР я узнал уже после 

войны, когда ее возглавил дважды Герой Советского 

Союза прославленный маршал В. И. Чуйков. А в начале 

70-х годов я сам уже перешел в центральный аппарат ГО.

— Будучи первым заместителем начальни-

ка Штаба ГО СССР, а затем заместителем 

начальника Гражданской обороны страны по 

боевой подготовке, вы организовали и провели 

немало различных по масштабу учений ГО.

— Да, это правда: подготовка и проведение уче-

ний занимали превалирующее место в моей работе. 

И это я считал очень важным, так как в ходе учений 

отчетливо проявляются все стороны организаторской 

и исполнительской деятельности начальников шта-

бов ГО и их органов управления, уровень готовности 

к практическим действиям сил ГО, их материально- 

технической обеспеченности, оснащенности табель-

ным имуществом, проверяется способность выполнить 

поставленные задачи.

– Приходилось ли вам участвовать в ликвида-

ции последствий чрезвычайных ситуаций мир-

ного времени?

– Приходилось, и не раз. В частности, очень хорошо 

помню лето 1984 года. В один из жарких дней июля в счи-

танные минуты образовался смерч и с невероятной силой 

и большими разрушениями пронесся по территориям 

Ивановской, Горьковской, Калининской, Костромской 

и Ярославской областей, Чувашской АССР. Скорость 

ветра в нем достигала 180 км/ч. Вырывались из земли 

вековые деревья, срывались крыши с домов, разруша-

лись энерготехнические сети и линии связи, поднима-

лись в воздух на 30–50 м автомобили и переносились 

на расстояние 200–300 м, подхватывались не успевшие 

укрыться люди и сверху сильно ударялись о землю, полу-

чая увечья, а иногда и погибая. Смерч бушевал в течение 

четырех часов и нанес огромный материальный ущерб.

Распоряжением начальника Гражданской оборо-

ны СССР я был назначен руководителем спасательных 

и неотложных аварийно-восстановительных работ 

в городе Иванове и Ивановской области. Перед моим 

отъездом туда генерал армии А. Т. Алтунин пригласил 

меня к себе в кабинет и дал ряд указаний и рекоменда-

ций по организации СНАВР, взаимодействию с мест-

ными властями, органами военного управления и др., 

высказал свои соображения по возможным ситуациям 

и действиям в них, пожелал успеха.

На помощь местным формированиям ГО в Ива-

новскую область прибыли наши полки из подмо-

сковного Ногинска и из Горького. В ликвидации 

последствий стихийного бедствия участвовало все 

население области. Была создана группировка сил 

ГО численностью до 2 тыс. человек с уцелевшей тех-

никой. Работы продолжались 19 дней. За три деся-

тилетия, прошедших с тех пор, немало уже стерлось 

из памяти, но четко и ярко остались в ней навсег-

да энтузиазм людей, их прямо-таки боевой порыв, 

стремление скорее ликвидировать разрушения. А еще 

— высокая выучка, мастерство и самоотверженность 

личного состава войск ГО.

Из тех событий я твердо усвоил одно: надо всем 

нам самим — руководителям ГО разных уровней — 

учиться и решительно заставлять учиться все насе-

ление страны, особенно персонал предприятий, на 

горьком опыте прошлых лет. За нас никто не будет 

ничего делать: строить дамбы, укреплять берега во-

доемов, повышать устойчивость инфраструктуры, 

в конце концов своих жилищ. Выбирать места для 

нового строительства по уму, с расчетом на полную 

безопасность. Это, кстати, со всей очевидностью под-

тверждают природные катаклизмы, обрушившиеся 

на разные районы страны в последние годы — наво-

днения, лесные пожары и др. Если заблаговременно 

не предпринять необходимых мер, то подобных бед, 

суеты, разочарований, слез людей и, увы, их гибели не 

исключить в дальнейшем.

– Вы уже почти два десятилетия возглавляе-

те ветеранскую организацию ГО — МЧС России. 

Какова сегодня ее роль в решении задач мини-

стерства?

–  Важное направление деятельности наших ве-

теранов — это их участие в военно-патриотическом 

воспитании молодежи, воинов Российской армии, 

в том числе гражданской обороны, в пропаганде 

знаний и славных традиций МПВО-ГО, ГПС, МЧС 

России. Сейчас эта работа все шире разворачива-

ется в период подготовки к празднованию 70-й го-

довщины Победы в Великой Отечественной войне. 

Ветеранская организация в своей каждодневной де-

ятельности решает вопросы защиты гражданских, 

социальных и иных прав ветеранов, содействует 

в улучшении их материального благосостояния, жи-

лищных условий и т. п.

– В дни, когда отмечается 81-я годовщина 

гражданской обороны страны, что вы — ее ве-

теран, боевой генерал — могли бы сказать об 

этой системе, делу укрепления и совершенство-

вания которой отдали много энергии, творче-

ских сил, знаний?

– За свою историю система МПВО-ГО многократ-

но доказала свою необходимость и важность. Особенно 

ярко это проявилось в годы Великой Отечественной 

войны. Тогда благодаря деятельности сил и средств 

этой системы в городах прифронтовой зоны были спа-

сены от ударов фашистов с воздуха сотни тысяч людей. 

Цели и задачи гражданской обороны изначально были 

гуманными и благородными, они близки и понятны 

людям. И это логично подчеркивалось в ее основопо-

лагающих документах: гражданская оборона — дело 

всенародное.

Сейчас, как я уже говорил, в МЧС России продол-

жается большая работа по дальнейшему совершенство-

ванию гражданской обороны. И возглавляет ее наш 

министр Владимир Андреевич Пучков. Ему я очень 

благодарен за то, что он уделяет постоянное внимание 

ветеранской организации МЧС, вникает в ее нужды, 

старается во всем нам помочь.

А ветеранам МПВО-ГО-МЧС хотел бы пожелать 

доброго здоровья, бодрости, счастья. Пусть каждый из 

них знает, что труд их в этой системе был ненапрасным.

Фото из личного архива и Вадима Эффа

Спасибо за то, что в строю, 
Дмитрий Иванович!

ГЕНЕРАЛ Дмитрий Иванович Михайлик 

трудится в системе гражданской обо-

роны – МЧС России с 1972 года. Занимал 

должности первого заместителя началь-

ника Штаба ГО СССР – заместителя на-

чальника Гражданской обороны страны 

по боевой подготовке. После увольнения 

из Вооруженных сил – начальник отдела 

в Научно-методическом центре ГО СССР. 

С 1995 года он – председатель Централь-

ного совета ветеранов гражданской 

обороны – МЧС России. С ним побеседо-

вал наш корреспондент – заслуженный 

работник культуры РФ Иван Алексеев.

Важно!
5 ноября генерал Михайлик от-

мечает 93-ю годовщину со дня 

рождения. Взята очередная высо-

та на непростом жизненном пути. 

Желаем Вам, Дмитрий Иванович, 

осилить еще много таких высот! 

Для этого у Вас есть огромный 

боевой  и жизненный опыт, есть 

воля и любовь к людям! Здоровья 

и счастья Вам!
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